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О том, как администрация Ир-
кутска готовила к отопительному 
сезону объекты в микрорайоне 
Жилкино, наш корреспондент узнал 
на пресс-конференции в комитете 
городского благоустройства. А затем 
мы побывали в котельной обанкро-
тившегося мясокомбината «Иркут-
ский», которую удалось запустить 
после полугодового простоя.

Предыстория 
В СССР, когда собственность была 

общенародной, районы и даже це-
лые города нередко отапливались от 
котельной, действующей на террито-
рии какого-нибудь производственно-
го предприятия. Так, к примеру, 34 
многоквартирных дома и три соци-
альных объекта, расположенных в 
Жилкино, раньше получали тепло и 
горячую воду от ТЭЦ мясокомбината 
«Иркутский». Но в 90-е у комбината 
появился собственник — и котельная 
перестала быть всеобщей. 

Владелец котельной и городские 
власти как-то решали вопрос с ото-
плением жилых домов и социальных 
объектов. В середине сентября бата-
реи в домах Жилкино становились 
теплыми, и это воспринималось как 
должное. Однако весной 2017 года 
собственник мясокомбината «Иркут-
ский» разорился, имущество пошло 
с молотка — у котельной появился 
новый хозяин, который в числе 
своих задач не рассматривал обогрев 
домов, детсадов и школ. Пять тысяч 
человек оказались в итоге залож-
никами юридической коллизии, 
решение которой пришлось искать 
администрации Иркутска. 

Цена вопроса 
Из-за финансовых проблем 

котельную мясокомбината прекра-
тили эксплуатировать в мае 2017 
года. Для того чтобы летом в домах 
микрорайона не исчезла горячая 
вода, городу пришлось по времен-
ной схеме соединять теплосети с 
муниципальными котельными. 

Собственники же бывшей ТЭЦ 
мясокомбината — ООО «Углегруз» и 
ООО «Иркут» решили просто-напро-
сто нажиться на проблемах, которые 
возникли после закрытия предпри-
ятия. Во время переговоров с пред-
ставителями администрации они 
запросили за аренду котельной 800 
тысяч рублей в месяц, либо как вари-
ант предложили городским властям 
выкупить объект за 27 млн рублей. 

Поскольку котельная принадлежит 
юридическому лицу на праве частной 
собственности, расходование бюд-
жетных средств на ее содержание, 

ремонт и эксплуатацию, по россий-
ским законам, запрещено. Ситуация 
складывалась патовая. Ее разрешени-
ем в настоящий момент занимаются 
надзорные органы — прокуратура, 
Следственный комитет, региональное 
Управление Федеральной антимоно-
польной службы. Кроме того, во-
прос по инициативе администрации 
Иркутска рассматривается в судеб-
ных инстанциях. По сути, поведение 
владельцев котельной, которые 
подвергли риску жизнь и здоровье 
нескольких тысяч человек, можно 
приравнять к терроризму. 

«Спасибо, что сдержали 
обещание» 

— Каких-то особых трудностей 
мы не испытывали. Перебои с 
горячей водой летом были незна-
чительные. Тепло подключили 26 
сентября, — рассказывает житель-
ница дома 21 на улице Шахтерской 
микрорайона Жилкино Галина 
Ермакова. 

При этом, добавляет Галина, они 
с мужем были обеспокоены расска-
зами о возможности остаться без 
отопления. 

— Слухи ходили разные, и люди, 
конечно, переживали. У многих в 
нашем дворе маленькие дети, не-
мало живет здесь пожилых людей, 
но в администрации Ленинского 
округа, куда мы обращались с во-
просами, нам четко сказали — тепло 
подключим 26 сентября. Слово свое 
власти сдержали, за что им большое 
спасибо, — говорит женщина. 

Во дворе кирпичных пятиэтажек 
гуляют мамы и бабушки с детьми. 

Увидев главу администрации округа 
Татьяну Жичину, которая сопрово-
ждала журналистов во время поезд-
ки в Жилкино, жители выражают ей 
благодарность. 

Прецедент 
федерального масштаба 

На пресс-конференции в админи-
страции Иркутска, где подводились 
итоги подготовки к отопительному 
сезону, заместитель мэра — пред-
седатель комитета городского 
обустройства Елена Федорова 
обозначила перспективы развития 
ситуации с бывшей котельной мясо-
комбината. 

— В настоящее время с собствен-
никами удалось договориться о 
передаче котельной в аренду муни-
ципалитету на год. Ее стоимость соот-
ветствует текущей тарифной полити-
ке и составляет 134 тысячи рублей в 
месяц, — сказала Елена Федорова. 

В настоящее время в стране нет 
механизмов урегулирования таких 
споров. Как пояснила заместитель 
мэра, федеральные органы сейчас 
рассматривают подобные прецеден-
ты, чтобы в ближайшем будущем 
выработать необходимый закон. 

— На данном этапе это был 
единственно возможный разумный 
выход из сложившейся ситуации, 
— подчеркнула Елена Федорова. — 
Котельная работает. В домах тепло. 
А у нас есть время, используя право-
вые механизмы, разработать план 
дальнейших действий. 

Обслуживание котельной на пе-
риод аренды передано муниципаль-
ному предприятию «ТЭСИ». 

Благодарность от мэра 
В пятницу вечером, после окон-

чания рабочей недели, Дмитрий 
Бердников приехал в котельную, 
чтобы поблагодарить рабочих за 
самоотверженный труд. Благо-
даря совместным усилиям со-
трудников администрации города, 
Ленинского округа и предприятия 
«ТЭСИ» удалось убедить специ-
алистов, много лет проработавших 
на теплоисточнике, вернуться на 
работу. Люди разуверились в за-
втрашнем дне. Сегодня их позиция 
изменилась. 

— Непросто было собрать коллек-
тив после того, как новые собствен-
ники остановили котлы и всех 
отправили по домам, не выплатив 
зарплату, — вспоминает директор 
котельной Дмитрий Иванов. — На-
строение у всех было нерабочее. 
Сейчас мы увидели хозяйский под-
ход, ощутили внимание и заботу 
городских властей. 

Мэр долго жал руки работникам 
котельной, искренне благодарил их 
за понимание и поддержку. 

— Большое спасибо. Вы прило-
жили максимум усилий. Благодарю 
вас и от имени всех жителей, у них 
сегодня в домах тепло, — сказал 
Дмитрий Бердников.

"
Градоначальник осмотрел 
объект, который выглядит 
весьма внушительно, — 
пять котлов, мощность 
которых позволила 
бы отапливать весь 
микрорайон. Запустить 
в работу такой объект, 
оказывается, весьма 
непросто. 

В Жилкино котельную пришлось 
реанимировать, используя солид-
ный запас дров. После того как 
опытные кочегары убедились, что 
котел «ожил», переключились на 
мазут. 

Задействовать котельную на 
полную мощность в данный 
момент нецелесообразно. Но 
администрация города изучает 
возможности этого теплоисточ-
ника, чтобы в перспективе, когда 
город сможет использовать его на 
правах собственника, закрыть две 
муниципальные котельные и обе-
спечивать теплом весь микрорай-
он Жилкино от одного источника. 
Это было бы более эффективно и 
экономично. 

Алексей Буренин  
Фото Валентина Карпова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

В ДОМАХ – ТЕПЛО
Как решались проблемы с подготовкой 

отопительного сезона в поселке Жилкино

Начало отопительного сезо-
на — всегда напряженный и 
ответственный период для 

городских служб. Но когда подго-
товка к запуску сложной системы, 
вырабатывающей тепло, сопрово-
ждается еще и форс-мажором, это 
требует чрезвычайных усилий. Но 
выход из создавшейся ситуации 
был найден.

Дмитрий Бердников поблагодарил рабочих котельной 
за ответственный подход к делу и понимание 
серьезности ситуации, в которой могли оказаться 
жители, если бы не заработали котлы ТЭЦ 

Галина Ермакова живет в Жилкино почти 20 лет.  
Она искренне рада, что благодаря усилиям городских 
властей проблему с котельной, отапливающей много 
жилых домов, удалось решить

Котельная мясокомбината «Иркутский» — это серьезное большое 
предприятие, которое при грамотном использовании могло бы отапливать 
весь район

КСТАТИ
Во время подготовки 
к отопительному сезону в Иркутске 
на заседании штаба, куда был 
приглашен и представитель одного 
из собственников котельной 
в поселке Жилкино, Дмитрий 
Бердников подчеркнул, что решать 
свои коммерческие вопросы за 
счет городского бюджета и за счет 
жителей недопустимо. От таких 
недальновидных действий могут 
пострадать горожане, и власти 
города этого не допустят. 
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Двадцать процентов 
к окладу

В этом году торжественный при-
ем мэра прошел в новом здании 
школы № 64. Здесь звучали музыка, 
слова признательности и пожела-
ния успехов. Более 200 работников 
детских садов получили из рук мэра 
памятные награды и медали «За 
безупречный труд и личный вклад 
в развитие системы образования». 

— Значимость профессии воспи-
тателя во все времена была бесспор-
ной. От вашего мастерства, таланта, 
доброты и чуткости во многом за-
висит, каким будет наше подрастаю-
щее поколение, каким будет завтра 
наш город! — подчеркнул, обраща-
ясь к собравшимся, мэр Иркутска. 

Настоящим подарком к празд-
нику стало увеличение с 1 сентября 
заработной платы помощникам 
воспитателей или младшим воспи-
тателям, которых принято ласково 
называть нянечками. По поручению 
главы города департамент образо-
вания установил повышающий ко-
эффициент в размере 20% к окладу 
этих должностей. Уровень средней 
зарплаты этой категории работни-
ков детских садов составляет 14,5 
тысячи рублей в месяц. Данное ре-
шение позволит увеличить гаранти-
рованную часть заработка в среднем 
на 1600 рублей. 

Сегодня в Иркутске работает 131 
муниципальное дошкольное образо-
вательное учреждение, их посещают 
почти 40 тысяч детей. В детских 
садах трудятся более пяти тысяч че-
ловек. В 2016 году в городе построе-
ны три новых детских сада. В 2017-м 
начато строительство еще трех. 

Работа по плану 
Встреча Дмитрия Бердникова 

с педагогами Иркутска, имеющи-
ми звание «Заслуженный учитель 
России», проходила по инициативе 
мэра в Доме учителя. Здесь за чаш-
кой чая с пирогами мэр отчитался 
о проделанной в сфере просвещения 
работе и поделился планами. 

Шесть учреждений образования 
Иркутска участвует в настоящее 
время в проекте «Народные ини-
циативы» — это школы № 6, 14, 
20, 80, а также детский сад № 28 и 
дом детского творчества № 5. В них 
будут обустроены спортивные и 
детские игровые площадки. Кроме 
того, в рамках программы «Ком-
фортная городская среда» заплани-
рован ремонт корта школы № 29. 

— Сейчас строится 19-я школа. 
В ближайших планах — возведение 
новых образовательных учрежде-
ний в микрорайоне Лесном и на 
улице Багратиона, а также при-

строя на 550 мест к гимназии № 25. 
Завершается работа над проектно-
сметной документацией по строи-
тельству дополнительных блоков 
к школам № 14 и 57, — рассказал 
Дмитрий Бердников. 

Как отметил глава города, с 2015 
по 2017 год в областном центре 
появилось 19 новых детских са-
дов. Нынче начато строительство 
еще трех дошкольных заведений. 
К началу нового учебного года в 
городе отремонтировано 90 средних 
образовательных учреждений, воз-
ведены три новых здания, включая 

самую большую школу Иркутской 
области в микрорайоне «Эволю-
ция» Ленинского округа. 

— Сейчас я вижу в вас единомыш-
ленников, людей, которые верят 
в перемены к лучшему в нашей 
системе образования, — поделился 
впечатлениями от общения с со-
бравшимися Дмитрий Бердников. 

Учить детей азам 
здорового образа жизни 

В Иркутске сегодня — 57 заслу-
женных учителей России, из них 
более двадцати педагогов  продол-

жают работать в школах.  Среди них 
один учитель физкультуры — Юрий 
Комозин всю жизнь посвятил 49-й 
школе. Сейчас он на пенсии. 

— Обычно не хожу на такие меро-
приятия, стесняюсь быть в центре 
внимания. Но тут супруга упросила, 
она у меня тоже педагог, преподает 
в начальных классах, — рассказыва-
ет Юрий Афанасьевич. 

Как и положено учителю физ-
культуры, он крепок, подтянут, 
энергичен. Хотя и сетует — всю 
жизнь на лыжах бегал, а теперь вот 
ноги подводят. В далекие советские 
годы Комозин окончил Иркутский 
техникум физкультуры. Поначалу 
играл в футбол, позже стал отда-
вать предпочтение баскетболу. Вел 
спортивные секции, учил мальчи-
шек и девчонок азам здорового об-
раза жизни. Позже решил получить 
еще и образование преподавателя 
истории. Осуществив свою меч-
ту, вел и этот предмет в старших 
классах. Правда, по его признанию, 
недолго. 

— Все говорят про какие-то 
трудности в работе учителя, а мне 
никогда не было тяжело. И в пар-
тийные времена, и в перестройку, и 
в 90-е, когда зарплату не платили, 
я с удовольствием работал в школе, 
— делится воспоминаниями Юрий 
Афанасьевич. 

По мнению моего собеседника, 
одной из основных проблем со-
временной школы является то, что 
мало в ней работает учителей-муж-
чин. 

— Даже среди учителей физ-
культуры мужчин в школах почти 
не осталось, — сокрушается Юрий 
Афанасьевич и считает, что надо 
поднимать зарплату молодым спе-
циалистам, активнее продвигать их 
в профессию. 

«Иркутск гордится вами»
На встрече звучали стихи и 

песни, прославляющие профессию 
преподавателя. Все без исключения 
признали, что День учителя — это 
всенародный праздник. Нет в стра-
не человека, который не вспоминал 
бы в этот день свою школу, одно-
классников и учителей. 

Дмитрий Бердников поблагода-
рил заслуженных учителей Рос-
сийской Федерации за преданность 
профессии, за любовь к детям и 
вручил им памятные подарки. 

— Иркутск по праву гордится 
вами, — обратился к педагогам 
Дмитрий Бердников. — Вы   пере-
даете свой опыт и знания детям, 
юношам и девушкам, прививаете им 
непреходящие духовные ценности 
и любовь к родному краю. Низкий 
поклон вам за беззаветный труд. 
Пусть всегда и везде вам сопутствует 
удача! Пусть благодарные ученики 
и добрые слова родителей будут для 
вас лучшей наградой! 

Глава города также сказал, что 
такие встречи должны стать доброй 
традицией. Учителя в свою очередь 
отметили, что за последние годы от-
ношение к профессии педагога в на-
шем обществе сильно изменилось 
— наметился тренд к признанию 
значимости труда учителей и вос-
питателей. 

Нина Александрова  
Фото Александра Новикова 

ВСЕНАРОДНЫЙ ПРАЗДНИК
Мэр Иркутска поблагодарил учителей и воспитателей  

за их подвижнический, самоотверженный труд

Дмитрий Бердников поздра-
вил педагогов с их профес-
сиональными праздниками 

— Днем работников дошкольного 
образования и Днем учителя. 
Этот праздник в Иркутске отме-
чают в торжественной обстановке 
второй раз. Раньше не принято 
было чествовать работников дет-
ских садов, настолько обыденной 
казалась их профессия. Теперь 
ситуация изменилась, и труд вос-
питателей получил общественное 
признание.

Дорогие работники образования Иркутска, 
учителя и ветераны просвещения! 
Пятого октября мы с особой благодарностью чествуем людей 
подвижнической, самоотверженной профессии — педагогов. Благодаря 
нелегкому и в высшей степени благородному труду учителей школ, 
преподавателей вузов и ссузов, центров дополнительного образования 
учебные учреждения Иркутска являются флагманом системы 
образования России. Об этом красноречиво свидетельствуют успехи 
школьников и студентов города на всероссийских и международных 
олимпиадах, конференциях, конкурсах. 
Дорогие наши наставники! У каждого из нас есть любимые учителя. 
Мы спешим к ним, когда нужны совет и мудрое, доброе слово; когда 
хочется поделиться своей радостью; когда нам трудно… Поэтому 
можно уверенно сказать, что День учителя — поистине всенародный 
праздник. Сегодня мы обязательно вспомним, сколько выдающихся 
профессионалов-земляков взрастили педагоги Иркутска. Вам, дорогие 
наши учителя, есть чем гордиться! 
Особые слова благодарности — ветеранам образования. Вы передаете 
свой опыт и знания ученикам, прививаете им непреходящие духовные 
ценности, преданность отчему краю. Низкий поклон вам за беззаветный 
труд! 
Уважаемые учителя! Искренне желаю вам крепкого здоровья, успехов 
во всех делах и начинаниях, уверенности в будущем, крепости духа, 
бодрости и благополучия вашим семьям. Твердо убежден, что благодаря 
вам многие выпускники наших учебных заведений прославят Иркутск, 
Сибирь и Россию! 

Мэр Иркутска Дмитрий Бердников 

В Иркутске в системе муниципального образования трудятся более 7000 
тысяч человек, лучшим из них накануне Дня учителя мэр вручает награды
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Вопросы, касающиеся развития общественного 
транспорта в России, недавно обсуждались на засе-
дании Госсовета под руководством президента РФ. 
Владимир Путин обратил внимание на необходимость 
внедрения комплексных планов развития пассажир-
ских перевозок, которые позволят более качественно 
организовать транспортное сообщение и расставить 
приоритеты в этом вопросе. 

О том, какие проблемы сегодня приходится решать 
городским властям в сфере пассажирских перевозок, 
рассказал начальник управления транспорта комитета 
городского обустройства в администрации Иркутска 
Булат Тугутов. Одна из них — борьба с нелегальным 
бизнесом. 

— Мы активно боремся с нелегальными перевозчи-
ками, — сказал Булат Тугутов. — В Иркутске совместно 
с контролирующими органами регулярно проводятся 
проверки по выявлению нарушений в организации 
транспортных услуг. Подобных рейдов прошло более 
100, штрафов выписано на 3,5 миллиона рублей. На 
территории города осталось всего два нелегальных 
перевозчика — ООО «Пантера», которое обслуживает 
30-й маршрут, и ИП Лавриненко — маршрут № 63. 

По словам начальника управления транспорта, неле-
галы неоднократно привлекались к административной 
ответственности, в том числе платили штраф в размере 
300 тысяч рублей. Городские власти намерены вернуть 
этих перевозчиков в правовое поле. 

В Иркутске сегодня работает 38 маршрутов, которые 
обслуживает МУП «Иркутскавтотранс», и 46 марш-
рутов, находящихся в руках частных перевозчиков. 
Также в городе действует девять троллейбусных и семь 
трамвайных линий. 

Особая тема — обновление подвижного состава. 
Сегодня на городских маршрутах задействовано 215 
единиц техники различного класса, из них 99 машин 
выпущены менее пяти лет назад, 66 — от пяти до де-
сяти лет, 47 — свыше десяти лет и три — свыше 15 лет. 

И если муниципальный автопарк регулярно обновля-
ется — только в этом году МУП «Иркутскавтотранс» 
пополнился 21 новым автобусом средней вместимости, 
а к ноябрю поступит еще один, то с частными перевоз-
чиками дела обстоят хуже. 

— Есть предприниматели, которые регулярно об-
новляют подвижной состав, но есть и те, кто этого не 
делает, — сообщил начальник управления транспорта. 
— Мы стараемся постоянно обращать внимание пере-
возчиков на этот вопрос. 

"
В ближайшей перспективе городские 
власти совместно с белорусскими 
специалистами намерены провести 
полную модернизацию электротранспорта.

После обновления салона и «начинки» машин это 
будут современные трамваи и троллейбусы, кроме того, 
удастся сэкономить значительные средства городской 
казны. Подобную модернизацию прошли уже три на-
ших трамвая. 

Представители транспортной лаборатории ИРНИТУ 
в свою очередь заявили о необходимости повышения 
престижа электротранспорта. По их мнению, именно 
троллейбусы и трамваи могли бы снять часть нагрузки. 

Также в ходе заседания комиссии прозвучали пред-
ложения о ликвидации так называемых дублирующих 
маршрутов, необходимости повышения качества обслу-
живания пассажиров и улучшения санитарного состо-
яния транспорта, уменьшения количества автобусов на 
линиях за счет повышения их классности. 

Для решения этих задач в ближайшее время город-
ские власти вместе с экспертами намерены разрабо-
тать концепцию развития пассажирского транспорта в 
Иркутске. Данный документ ляжет в основу стратегии 
развития Иркутска до 2020 года. 

Анастасия Дарчук 
Фото Валерия Панфилова

ЭХО СОБЫТИЙ 
СТОЛЕТНЕЙ 
ДАВНОСТИ 

В Иркутске состоялась 
научная конференция, 

посвященная революции 
1917 года

«Народ, не знающий 
своего прошлого, 
не имеет будуще-

го», — тонко подметил в свое 
время Михаил Ломоносов. 
Неудивительно, что события 
столетней давности по сей 
день занимают умы историков 
и исследуются с разных сто-
рон. В преддверии столетия 
Октябрьской революции в Ир-
кутске открылась междуна-
родная научно-практическая 
конференция «Сибирь в Рос-
сии, Россия в Сибири: история 
региональной политики как 
фактор формирования сибир-
ской идентичности».

Главными инициаторами события 
выступили администрация города и 
Иркутский государственный универ-
ситет. В конференции приняли уча-
стие 60 человек, в том числе доктора 
исторических наук из разных городов 
России (Иркутска, Москвы, Ново-
сибирска, Томска, Якутска, Барнаула, 
Читы, Улан-Удэ) и ученые зарубежных 
стран (Франции, Кореи, Казахстана). 

— События столетней давности по 
сей день вызывают много споров и 
дискуссий, однозначной оценки им 
нет. Безусловно, революция оставила 
заметный след в истории нашего края, 
но она не парализовала жизнь города и 
не выбила иркутян из колеи. Чего стоит 
один только факт, что в разгар револю-
ционных действий не утихала работа по 
созданию первого в Восточной Сибири 
университета. Думаю, грамотная, не-
эмоциональная трактовка тех событий 
позволит нам более уверенно заглянуть 
в будущее, — отметил мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников. 

В рамках конференции в Му-
зее истории г. Иркутска имени 
А.М.Сибирякова открылась выставка 
«Иркутск в октябре — декабре 1917 
года», состоялась презентация книги 
«Иркутск в 1917 году», прошел кру-
глый стол по истории региональной 
политики России, именитые истори-
ки Сибири выступили с докладами. 

"
Участники конференции 
уверены, что эти дискуссии 
и исследования не 
останутся в кулуарах, а 
будут использоваться 
органами государственной 
власти, научными и 
образовательными 
центрами. 

— Иркутск на протяжении длитель-
ного времени является центром Вос-
точной Сибири, поэтому вполне зако-
номерно, что конференция проводится 
здесь, — считает руководитель школы 
исторических наук НИУ «Высшая шко-
ла экономики», член Всероссийского 
организационного комитета по под-
готовке и проведению мероприятий, 
связанных со 100-летием революции 
1917 года Александр Каменский.  

Он также отметил, что подобные 
симпозиумы сейчас проводятся не 
только в городах России, но и по все-
му миру, например большой интерес 
к этому вопросу проявили Латинская 
Америка и Япония. 

Яна Шутова

ПАССАЖИРАМ УДОБНО, 
ПЕРЕВОЗЧИКАМ ВЫГОДНО

Как будет развиваться транспортная  
инфраструктура Иркутска

Обновление подвиж-
ного состава, борьба 
с незаконными пере-

возчиками, взаимодействие 
водителей и пассажиров — 
эти и другие вопросы обсуж-
дали члены комиссии «Го-
родская среда» по вопросам 
пассажирских перевозок и 
развития транспортной си-
стемы Общественной пала-
ты Иркутска. Совещание, 
в котором приняли участие 
представители мэрии, депу-
таты, председатели ТОСов и 
эксперты, прошло накануне 
в администрации города.

Екатерина, продавец:
— В некоторые 

районы города 
ходит недоста-
точно автобусов, 
например, на 
Синюшку слож-
но добраться, 
в предместье 
Рабочее. Нужно 
пустить туда до-
полнительные марш-
руты и изменить график движения 
так, чтобы автобусы ходили почаще.

Татьяна, служащая:
— Мне кажется, 

надо установить в 
каждой марш-
рутке камеры, 
чтобы фиксиро-
вать не только 
нарушения 
Правил дорож-
ного движения, 
но и следить за 
тем, как водитель 
общается с пассажирами.

Наталья, молодая мама:
— По-моему, все 

схемы движения 
общественного 
транспорта нуж-
но обязательно 
обсуждать с жи-
телями. У нас 
есть районы, в 
которые не до-
браться без пере-
садок. Это неудобно. 
Да и график движения не мешает 
изменить, некоторые автобусы ходят 
с большими интервалами. 

Что, на ваш взгляд, надо улучшить в работе 
общественного транспорта?

Подготовила Анастасия Дарчук. Фото автора

Реорганизация 
транспортной 
инфраструктуры 
в первую очередь 
направлена 
на повышение  
качества  
обслуживания 
пассажиров
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— Александр Константино-
вич, к 2025 году по требова-
нию Министерства образо-
вания РФ все школы должны 
перейти на односменный 
режим работы. А у нас неко-
торые учебные заведения до 
сих пор переполнены. Расска-
жите, что делается в Иркут-
ске, чтобы перевести школы 
на работу с утра? 

— Комитет градостроительной 
политики совместно с департамен-
том образования администрации 
Иркутска разработали концепцию 
перевода школ на обучение в одну 
смену. Такие дорожные карты 
есть конкретно в каждом округе и 
микрорайоне. Сейчас ведется строи-
тельство школы № 19, новой школы 
на улице Багратиона, пристроя на 
550 мест к гимназии № 25. В планах 
возведение таких же дополнитель-
ных блоков к школам № 14 и 57. 
Ожидается строительство нового 
учебного заведения в микрорайоне 
Лесном, что позволит разгрузить 
школу в Зеленом. Это планы толь-
ко на ближайшее время. До 2025 
года, в случае привлечения средств 
федерального бюджета, мы надеем-
ся решить вопрос перехода на одну 
смену всех учебных заведений. 

Первый шаг в этом направлении 
сделан, например, школа в микро-
районе «Эволюция» работает в 
одну смену. И во всех пристроях, 
которые мы будем вводить в эксплу-
атацию в ближайшие годы, также 
будут вестись уроки до обеда. Таким 
образом, мы решим и социальную 
проблему, ведь в этом случае ребе-

нок сможет во второй половине дня 
посещать дополнительные кружки, 
секции, факультативы. Это даст воз-
можность и родителям не беспоко-
иться за своего ребенка. Они будут 
знать, что он накормлен, находится 
под присмотром и занят делом. 

— В каких школах и детских 
садах этим летом прошел 
капремонт, в каких плани-
руется провести обновление 
в следующем году? 

— Подготовка школ к ново-
му учебному году проводилась в 
рамках муниципальных программ 
«Иркутск — территория детства на 
2013—2017 годы», «Народные ини-
циативы» и «Доступная среда для 
инвалидов и маломобильных групп 
населения». Капитальный ремонт 
прошел в детских садах № 77, 103, 
119 и лицее № 2. Проведены работы 
по усилению конструкций в школе 
№ 9. Завершена реконструкция 
гимнастического зала во Дворце 
спорта «Юность». На проведение 
капремонта в образовательных 
учреждениях Иркутска в 2017 году 
выделено из городской казны более 
182 млн рублей. 

Всего же различными видами ре-
монтных работ охвачено 67   учреж-
дений города. 

— Как сегодня укомплекто-
ваны кадрами учебные и до-
школьные заведения? Ведь еще 
несколько лет назад дефицит 
кадров был серьезной пробле-
мой — в садиках не хватало 
нянечек и воспитателей, а 
у преподавателей в школах 
была огромная нагрузка, что 
не лучшим образом сказыва-
лось на учебном процессе. 

— Что касается детских садов, се-
годня укомплектованность педаго-

гами составляет 99,3%. Это с учетом 
того, что многие воспитатели рабо-
тают на полторы ставки. Сейчас мы 
ведем работу по переводу помощ-
ников воспитателей в категорию 
младших воспитателей с психолого-
педагогической подготовкой. Это 
должен быть не просто технический 
работник, а специалист, способный 
в любой момент заменить воспита-
теля, знающий особенности психо-
логии детей. Открыты бесплатные 
курсы повышения квалификации на 
базе городского информационно-
методического центра. 

Мэр Иркутска Дмитрий Бердни-
ков принял решение с 1 сентября 
этого года на 20 процентов увели-
чить зарплату младшим воспитате-
лям и помощникам воспитателей, 
что повысит привлекательность 
профессий в детских садах. 

"
О школах. В Иркутске уже 
много лет ощущается 
нехватка учителей 
начальных классов. 
Выход мы видим во 
внедрении предметного 
преподавания, когда, 
например, музыку, 
изобразительное 
искусство и технологию 
ведут узкие специалисты. 
В среднем нагрузка на 
учителей начальных 
классов составляет 
полторы ставки. 

Городские власти принимают 
меры для повышения привлека-
тельности этой профессии. Моло-
дым педагогам выплачивают подъ-
емные в размере 50 тысяч рублей, 
повышающие коэффициенты, пре-

доставляют места в малосемейном 
общежитии. Мы и профессионально 
поддерживаем молодых специали-
стов, оказываем им консультацион-
ную и методическую помощь. 

Благодаря этим шагам в систе-
му образования за последний год 
пришли 160 педагогов. 

— Скажите, существует 
ли рейтинг привлекательно-
сти школ? И если имеется, то 
какие учебные заведения в нем 
лидируют? 

— Сегодня мы работаем над опре-
делением конкретных показате-
лей, которые могли бы объективно 
демонстрировать, какие школы не 
выдерживают конкуренции, какие 
не выполняют муниципальные 
задания, какие учителя не справ-
ляются со своими обязанностями. 
Но и формальные признаки, раз-
умеется, существуют. В первую 
очередь на привлекательности школ 
и на результатах учебы сказывается 
грамотный подбор педагогических 
кадров. 

"
Почему в одну школу 
все стремятся попасть, 
а в другую — нет? 
Почему одна школа 
смогла открыть какое-
то дополнительное 
направление, а другая 
— нет? Потому что любое 
новшество требует 
ответственности и 
профессионализма. 

И если заведение заявило, на-
пример, об углубленном изучении 
какого-то предмета, то надо рабо-
тать на результат. Требуется изме-
нение подхода к обучению, форм 
в организации образовательного 
процесса. Сегодня только так мож-
но добиться высоких результатов и 
стать привлекательным для учени-
ков и родителей. 

Одним из показателей такой 
привлекательности можно назвать 
количество учеников, сдавших 
ЕГЭ на 85—100 баллов. Среди ли-
деров здесь значатся лицей ИГУ, 
лицей-интернат № 1, лицеи № 1, 
2 и 3, центр образования № 47, 
средние школы № 40 и 64, гимна-
зии № 2 и 25. 

Если рассмотреть еще один пока-
затель успешности школы — коли-
чество победителей и призеров все-
российских олимпиад, мы увидим, 
что и в этой сфере лидируют те же 
учебные заведения, то есть принцип 
«от привлекательности к результа-
тивности» подтверждается. 

— Скажите, сколько в этом 
году было стобалльников? И 
есть ли данные, сколько из них 
поступили в иркутские вузы, 
а сколько уехали в другие го-
рода? 

— В этом году в Иркутске было 
35 стобалльников: 27 — по русскому 
языку, трое — по математике, четве-
ро — по информатике и один — по 
химии. Трое выпускников получили 
сто баллов по двум предметам. Во-
семь из них остались в Иркутске и 
поступили в наши вузы. Остальные 
уехали в Москву, Санкт-Петербург, 
Томск, Красноярск. 

Анастасия Дарчук  
Фото Валерия Панфилова

РАБОТА НА РЕЗУЛЬТАТ
Начальник департамента образования администрации Иркутска — 

о строительстве новых школ и изменении подходов к образованию

Позади первый месяц учеб-
ного года. Школьники, 
студенты да и родители с 

головой окунулись в учебу. О том, 
что ждет систему образования, 
какие школы и детские сады 
будут отремонтированы и по-
строены, как повысить привле-
кательность профессии педагога, 
рассказал читателям газеты «Ир-
кутск» начальник департамента 
образования администрации Ир-
кутска Александр Костин.

ЦИФРЫ
Сегодня в иркутских школах 
обучается 

77 260 
учеников, в том числе 

9 100 
первоклассников. 
С 2015 по 2017 год в городе 
появилось 

19 
новых детских садов.  
Сегодня дошкольные учреждения 
посещают 

39 810 
воспитанников.

Александр Костин: «Любой ребенок должен получить достаточный для него 
уровень знаний: тот, у кого способностей меньше, — освоить программу 
по минимуму, а тот, кто имеет хороший потенциал, — получить образование 
более высокого уровня»
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Килограммовый лимон
Теплицы агрокомплекса на Омулев-

ского, 49, — рай для любителей домаш-
них растений. Кажется, что ты попал в 
тропический сад: воображение поража-
ют лимоны невероятных размеров весом 
в килограмм, многочисленные оранже-
вые мандарины, апельсины и грейпфру-
ты. На смоковнице зреет инжир, непода-
леку растет кофейное дерево. 

— Все цитрусовые можно вырастить 
в домашних условиях, — рассказывает 
Лариса Костиш, мастер участка агро-
комплекса Горзеленхоза. — Мы продаем 
растения разного возраста, начиная от 
полугода, и обязательно рассказываем 
покупателям, как за ними ухаживать, 
чем подкармливать и куда ставить, что-
бы они начали плодоносить. 

Здесь собрана огромная коллекция и 
других плодовых растений: виноград, 
инжир, фейхоа, мушмула, гуайява, па-
пайя, манго, есть даже банановое дерево. 

— Все комнатные растения только 
собственного производства, — продолжа-
ет Лариса Костиш. — Ни одного гол-
ландского корешка у нас нет. Коллекция 
насчитывает около трехсот видов расте-
ний. Одних фикусов имеется пятнадцать 
сортов. 

Также в агрокомплексе выращиваются 
цветы на срезку: розы, каллы, хризанте-
мы, тюльпаны, лилии. 

— Наше предприятие единственное в 
регионе, которое выращивает каллы, — 
продолжает агроном. — Это очень трудо-
емкое занятие. 

"
К Дню всех влюбленных 
и 8 Марта в теплицах 
подрастают тюльпаны, 
нарциссы, горшечные 
гиацинты и крокусы. Срезка 
иркутских роз в теплицах 
предприятия начинается в 
конце января и продолжается 
до ноября. В осенние 
праздники для наших жителей 
в магазинах предприятия 
продаются и свежесрезанные 
хризантемы. 

Розарий — гордость предприятия. 
Местные сорта, в отличие от голланд-
ских цветов, источают сладкий аромат, 

долго стоят и могут уже 
в вазе распустить новые 
бутоны. 

— В этом году мы 
решили расширить 
цветовую палитру и за-
купили новые сорта роз, 
— рассказывает Лариса 
Костиш. — Теперь наряду 
со старейшими сибирски-
ми сортами — «кардиналом» 
и «анжеликой» — появились 
необычные расцветки и крупные 
разновидности. 

Иркутские садоводы весной могут 
приобрести для своих участков саженцы 
иркутской розы — садовой, чайно-ги-
бридной, плетистой. 

Новый дизайн клумб 
Сейчас в агрокомплексе предпри-

ятия тихо: многие работники заняты 
уборкой клумб на городских улицах и 
их подготовкой к новому сезону. Агро-
номы Горзеленхоза уже сейчас знают, 
как будут выглядеть клумбы Иркутска в 
следующем году. 

— Мы разрабатываем дизайн и со-
гласовываем его с администрацией уже 
сейчас, ведь нам нужно закупить семена, 
заранее высадить рассаду, — рассказыва-
ет специалист. — В будущем году плани-
руем полностью изменить вид городских 
клумб — уйти от четких линий, сделать 
их плавными. 

Кроме того, специалисты хотят ис-
пользовать более морозостойкие виды 
цветов, которые выдержат осенью 
низкие температуры. Кстати, в этом году 
впервые на городские газоны была вы-
сажена герань. 

МУПЭП «Горзеленхоз» — единствен-
ное предприятие города, которое за-
нимается содержанием зеленого фонда 
Иркутска. В этих работах задействован 
цех по эксплуатации насаждений и 
озеленению. Работники предприятия 
ухаживают за скверами и парками, про-
водят прополку и подкормку растений, 
стригут живые изгороди и придают нуж-
ную форму деревьям. 

Уборка парков начинается ранним 
утром, чтобы жители шли на работу уже 
по аккуратным, радующим глаз скверам. 
На городские клумбы работники вы-
езжают до восьми утра, пока солнце не 

В августе 2017 года МУПЭП «Горзеленхоз» отметил 85-летие. 
Благодаря усилиям его работников в нашем городе каждый 
год появляются клумбы с необычными цветочными узорами, 

живые изгороди, зеленые газоны, ухоженные парки и скверы. А 
еще иркутяне знают, что именно здесь можно приобрести саженцы 
и рассаду, которая даст богатый урожай. Как модернизирует-
ся предприятие, какие экзотические растения здесь можно 
найти и каких объемов производства достиг Горзеленхоз 
— об этом мы сегодня расскажем. 

ТАМ, ГДЕ РАСЦВЕТАЮТ РОЗЫ
Инновации в одном 
из старейших муниципальных 
предприятий Иркутска — 
Горзеленхозе 

Каждый год к октябрю в теплицах предприятия срезают несколько тысяч 
хризантем, которые попадут в магазины как раз к Дню учителя

Агрокомплекс Горзеленхоза 
— один из самых крупных 

в регионе. Здесь производят 
огромный спектр работ: 

выращивается многолетняя 
и однолетняя цветочная 
рассада, в том числе для 

городских клумб, овощная 
рассада, горшечные 

и плодовые растения

Работа в теплицах 
агрокомплекса 
не прекращается 
круглый год. 
Выращивание 
таких 
прихотливых 
растений, как 
тюльпаны, 
нарциссы, 
гиацинты, 
крокусы, — 
это огромный 
труд. Агрономы 
начинают 
заниматься этим 
с сентября, чтобы 
прекрасная 
половина 
Иркутска могла 
получить букеты 
8 Марта

Сколько цветов ежегодно 
выращивает Горзеленхоз 

к праздникам:

Хризантемы 
6000

Крокусы 
2000

Тюльпаны 
70 000 Розы 

30 000
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начало припекать. Некоторые сезонные 
работы, например полив цветов и об-
работка от насекомых, нередко выполня-
ются в ночное время. А вот формовочная 
обрезка, снос старых, больных деревьев 

ведутся круглогодично. 
Борьба с горностаевой 
молью также входит в 

обязанности сотруд-
ников муниципаль-

ного предприятия. 
С майским по-
теплением начи-
нается обработка 
яблонь и черемухи 
на магистральных 
улицах города. 

С каждым годом 
очаги уменьшают-

ся, сейчас их почти 
не осталось. Нынче на 

улицах уже можно было 
наблюдать цветущие краси-

вые яблони. 

Детский сад для деревьев 
Еще одно направление деятельно-

сти Горзеленхоза — содержание двух 
лесопитомников. Площадь полей, пред-
назначенных для выращивания плодо-
во-ягодных и декоративных культур, 
составляет не один десяток гектаров. В 
лесопитомниках «Рабочее» и «Ерши» 
благодаря особому микроклимату удает-
ся вырастить различные декоративные 
хвойные и широколиственные культу-
ры. Совсем скоро они станут украшени-
ем города. 

"
В ближайшие годы в Иркутске 
планируют обновить зеленый 
фонд, заменив обыкновенные 
тополя серебристыми и 
пирамидальными. Кроны этих 
деревьев весьма живописны, а 
самое главное — не дают пуха. 
Уже сейчас на предприятии 
подрастает около 10 тысяч 
черенков новых тополей. 

Вырастить саженцы этих деревьев по-
могает новое оборудование — теплица 

с туманообразующей установкой. Она 
создает искусственный туман, который 
спасает черенки от солнечных лучей и 
образует особый микроклимат, в кото-
ром деревья быстрее растут. 

Сегодня в Иркутске преобладают 
обыкновенные тополя. Они подвержены 
раку и разрушению и не могут противо-
стоять сильному ветру, а в середине лета 
еще и укрывают город «белым одеялом». 
Серебристые и пирамидальные разно-
видности, напротив, отличаются прочно-
стью и не приносят хлопот аллергикам. 
Кроме того, они не требуют стрижки, 

поэтому более комфортны для городских 
улиц. 

До сентября черенки новых видов 
тополей находились в теплице, сейчас их 
перенесли в «детский сад» для деревьев. 
Через три года, когда они подрастут и 
окрепнут, их высадят в городские лесо-
питомники. Конечно, такого количества 
деревьев не хватит, чтобы заменить все 
старые тополя в городе, поэтому процесс 
черенкования продолжится. 

Сейчас серебристые тополя можно 
встретить в Солнечном и Иркутске II, 
пирамидальные — в Академгородке. Но 
через три года их станет значительно 
больше. 

Навстречу новым 
технологиям

До появления туманообразующих 
установок черенки защищали от зноя 
подручными средствами: затеняли те-
плицу черным акрилом, устанавливали 
распылители, каждые полчаса поливали 
растения. Теперь все делает автоматика 
— 30 секунд распылители работают, 20 
— отдыхают. Контроль над температурой 
и влажностью приборы осуществляют 
непрестанно. 

Предприятие постоянно модернизиру-
ется — используются новые технологии 
в сфере благоустройства и озеленения 
города, закупается современное оборудо-
вание, техника и инструменты. Помимо 
искусственного тумана в Горзеленхозе 
появились щеподробильная установ-
ка для веток и гидропосев газона. Для 
создания благоприятных условий часть 
теплиц покрыли поликарбонатом. По-
строено три современных череночника с 
системой опрыскивания. 

Для нужд населения Иркутска МУПЭП 
«Горзеленхоз» открыл торговую точку 
на Центральном рынке. 

— Теперь мы занимаемся черенко-
ванием уличных, плодово-ягодных, 
декоративно-лиственных и комнатных 
растений, — говорит Лариса Костиш. — 
Заложили много полей со своими куль-
турами, так что в ближайшие год-два у 
нас появится посадочный материал для 
озеленения улиц Иркутска. 

В настоящее время прорабатывается 
вопрос о строительстве современного 
тепличного комплекса. 

Предприятие постоянно расширяет 
ассортимент и увеличивает объемы вы-
ращиваемого посадочного материала. 
За последние три года на предприятии 
полностью восстановлен автопарк — ра-
ботают 7 поливомоечных машин, в этом 
году купили два КамАЗа, ПАЗ и другой 
транспорт. 

Анастасия Дарчук  
Фото Валентина Карпова

ЦИФРЫ
На производственной базе МУПЭП «Горзеленхоз» площадью 3 га 
расположено 26 функционирующих теплиц для выращивания 
цветочных, овощных, срезочных культур. 
В 2017 году сотрудники предприятия озеленили около 100 клумб 
площадью 8,5 тыс. кв. метров на территории 40 городских скверов и 
парков. 
В тепличном комплексе в летний период содержится около 
1 млн штук цветочной рассады. 
К продаже ежегодно готовится 30 тысяч различных саженцев. 
В этом году для садоводов и огородников Иркутска выращено 
более 19 тысяч штук овощной рассады (томатов, капусты, перцев, 
огурцов) и более 8 тысяч различных саженцев (земляники, 
смородины, жимолости, вишни, девичьего винограда). 
В иркутском розарии насчитывается около 5 тысяч кустов роз более 
50 сортов. 

ТАМ, ГДЕ РАСЦВЕТАЮТ РОЗЫ

Очистка парков и скверов, стрижка живых изгородей, формовочная обрезка 
деревьев и обработка их от вредителей — это работа цеха по эксплуатации 
зеленых насаждений. На сотрудниках лежит содержание всего зеленого 
фонда города

Этот сорт лимона называется 
«иркутский». Вывел его 
местный селекционер 
Борищук. Дерево плодоносит 
дважды в год, лимоны 
вырастают огромные, 
весом до килограмма. 
У цитрусового, кстати, 
толстая цедра, которую 
хорошо использовать 
для выпечки

В теплицах 
предприятия 
можно найти 
любое горшечное 
комнатное 
растение в 
возрасте от 
полумесяца до 
семи лет, всего 
более ста видов. 
Специалисты 
агрокомплекса 
помогут 
подобрать цветы 
и декоративные 
растения для 
вашей квартиры 
и расскажут, как 
за ним правильно 
ухаживать
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Детям — особое внимание
В нынешнем сезоне на ремонт школ, детских 

садов и организаций дополнительного образо-
вания было выделено около 500 млн рублей, что 
почти в два раза превышает финансирование 2015 
года. Капитальный ремонт был проведен в семи 
учреждениях, причем в трех объектах он длится 
с 2016 года, еще в трех — продолжится в 2018 году. 
Частично реконструкция проведена в 16 детсадах 
и школах, текущий ремонт — на 67 объектах. 

— В 70 дошкольных учреждениях запланировано 
устройство новых теневых навесов. В 12 школах и 
детсадах установят пандусы и обновят помещения. 
Данные работы не помешают образовательному 
процессу. Обеспечение безопасности и комфорта де-
тей является приоритетным направлением деятель-
ности администрации, — подчеркнул начальник 
департамента образования Александр Костин. 

В рамках проекта «Народные инициативы» 
установлены игровые комплексы на территории 
детсада № 28. Запланирован ремонт баскетболь-
но-волейбольной площадки школы № 14 и по-
мещений лыжной базы школы № 20, обустрой-
ство футбольного поля для 6-й школы и детского 
спортивного зала в Доме детского творчества 
№ 5, установка тренировочного комплекса и 
поля для мини-футбола в 80-й школе. 

— Выработка приоритетных направлений 
позволила в этом году предусмотреть в два раза 
больше средств, чем два года назад, и начать 
адаптацию объектов для ребятишек с ограничен-
ными возможностями здоровья, — резюмировала 
председатель думы Иркутска Ирина Ежова.  

— Работа по выявлению самовольно размещен-
ной рекламы и ее устранению ведется регулярно 
— владельцам выдаются предписания о демонтаже. 
Если это требование игнорируют, то конструкции 
ликвидируются в принудительном порядке, — рас-
сказала и. о. начальника департамента потребитель-
ского рынка комитета экономики Анна Дудкевич. 

Ирина Ежова подчеркнула, что Иркутску необ-
ходима единая концепция размещения вывесок и 
рекламы, которая будет вписываться в архитекту-
ру города. Заместитель мэра — руководитель ап-
парата администрации Иркутска Маргарита Ли 
заметила, что документ уже разработан и будет 
представлен депутатам в октябре этого года. 

Весомая экономия
Главным сентябрьским решением думы стали 

поправки в бюджет. Как сообщила заместитель 
мэра — председатель комитета по бюджетной 
политике и финансам администрации Иркутска 

Альфия Валиулина, экономия в размере 145 млн 
рублей, полученная в ходе проведения муници-
пальных закупок, будет направлена на обеспече-
ние деятельности учреждений социальной сферы 
и городского хозяйства. 

Из сэкономленных средств 60 млн рублей пой-
дет на повышение заработной платы работникам 
муниципальных учреждений дополнительного 
образования и культуры. Более 3 млн направят 
на выплату молодым специалистам, впервые 
приступившим к работе в учреждениях образова-
ния и культуры. 

Увеличены расходы на проведение ремонта 
учреждений социальной сферы на 59 млн рублей. 
Еще 10 млн предусмотрено на оснащение и со-
держание вновь построенных и приобретенных 
школ и детских садов, 6 млн рублей будет допол-
нительно направлено на адресную социальную 
поддержку иркутян. 

— Бюджет увеличился в результате уточнения 
налоговых доходов и поступления трансфертов. 
По традиции эти средства направляются в со-
циальную сферу и на обустройство города, в том 
числе на поддержку молодых специалистов, 
педагогов и ремонт образовательных организа-
ций, — отметил заместитель председателя думы 
Иркутска Александр Ханхалаев. 

Забота о людях
Согласован блок поправок в решение думы 

о социальной поддержке отдельных категорий 
граждан. Единовременные социальные выплаты 
продолжат предоставлять спортсменам Иркутска, 
добившимся значимых результатов, и их трене-
рам. Срок выплат продлили на 2018 и 2019 годы. 

— Данный вид поддержки стимулировал 
спортсменов Иркутска на достижение высоких 
результатов, поэтому выплаты необходимо прод-
лить. Финансовое обеспечение предусмотрено 
в рамках программы «Здоровое поколение на 

2013—2019 годы», — сообщила и. о. заместителя 
мэра — председателя комитета по социальной по-
литике и культуре Наталия Тарабан. 

"
Кроме того, решением думы 
расширен перечень граждан, 
имеющих право на получение 
бесплатного питания в 
образовательных организациях. 
Теперь к ним относятся многодетные 
семьи, имеющие в своем составе трех 
и более детей, не достигших 18 лет, 
включая пасынков и падчериц. 

Бесплатное питание положено и школьникам 
из малоимущих семей, имеющих в своем составе 
не только родных, но и усыновленных, удоче-
ренных, принятых под опеку (попечительство), 
приемных детей. 

Именную стипендию мэра Иркутска будут 
получать студенты и молодые ученые за успехи 
в области науки и техники для нужд городского 
хозяйства. Единственное условие — возраст сти-
пендиатов не должен превышать 35 лет. 

Десять выплат в размере 20 тысяч рублей 
предусмотрены для студентов очных форм обра-
зования государственных вузов Иркутска, еще де-
сять стипендий в размере 25 тысяч рублей — для 
аспирантов образовательных и научных органи-
заций. Пять пособий по 30 тысяч рублей плани-
руется выплатить кандидатам и докторам наук. 

Мария Николаева  
Фото Валентина Карпова

О РЕМОНТЕ ШКОЛ  
И ИМЕННЫХ СТИПЕНДИЯХ

Какие вопросы рассмотрели депутаты на слушаниях  
и первом заседании городского парламента

Дума Иркутска утвердила изменения 
бюджета города на 2017 год. Казна по-
полнилась более чем на 430 млн ру-

блей, источником стали собственные доходы 
Иркутска (145 млн рублей) и межбюджетные 
трансферты (289 млн рублей). Значитель-
ную часть двухдневной рабочей повестки 
составляли вопросы социального характера: 
ремонт образовательных учреждений, лик-
видация незаконной рекламы и дополни-
тельные меры социальной поддержки от-
дельных категорий граждан.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Удостоверение и нагрудный знак 
депутата вручили Евгению Дрокову на 
заседании думы. Напомним, 10 сентября 
Евгений Дроков одержал убедительную 
победу на довыборах депутата 
избирательного округа № 16, набрав 
более 1100 голосов. 
Благодарность депутатам Александру 
Квасову, Михаилу Корневу и 
Евгению Савченко выразили жители 
избирательных округов. Горожане 
отметили участие народных избранников 
в проведении ремонта и благоустройстве 
дворов, ответственное отношение к 
исполнению наказов избирателей, 
личное участие в решении проблем 
жителей. Помимо этого, Михаила 
Корнева поблагодарили за помощь 
в строительстве автопарковки, 
а Евгения Савченко — за ремонт 
квартиры иркутянина с ограниченными 
возможностями здоровья. 

"
На депутатских слушаниях прозвучал отчет 
о борьбе с незаконной рекламой. В этом 
году специалисты комитета экономики 
демонтировали более тысячи рекламных 
конструкций, убрали около 4,5 тысячи 
единиц так называемого визуального 
мусора: объявлений, баннеров, афиш, 
листовок. Сейчас готовится разборка 
38 конструкций на плотине ГЭС: у 
собственника закончился срок разрешения 
на их использование.

В этом году учеников приняли три новые школы, 
а в ряде учебных заведений прошел текущий 
и капитальный ремонт. Комфорт и безопасность 
для детей — самое главное
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Автоматическая фиксация нару-
шений Правил дорожного движения 
была введена в России в 2008 году, а 
уже в 2011-м первые четыре камеры 
установили в Иркутске. За прошед-
шие годы их количество увеличи-
лось в десять раз — по всей области 
сегодня работает 41 камера, из них 
в областном центре — 20. Спектр 
нарушений, которые могут распоз-
навать приборы, достаточно широк: 
остановка и стоянка в неположенном 
месте, парковка вторым рядом или 
«елочкой», проезд перекрестка на 
красный сигнал светофора, переезд 
стоп-линии, превышение скоростно-
го режима, маневрирование, нару-
шение разметки и другие. 

— Рекомендованные места для 
установки камер прописаны в 
ГОСТе. В приоритете участки дорог 
с ограниченной видимостью или 
высокой аварийностью (где произо-
шло три и более ДТП с пострадав-
шими за последний год), железно-
дорожные переезды, пересечение 
с пешеходными и велосипедными 
дорожками, выделенные полосы 
для общественного транспорта, ме-
ста запрещенной стоянки и останов-
ки, — объясняет начальник Центра 
автоматической фиксации адми-
нистративных правонарушений в 
области дорожного движения ГУ 
МВД ГИБДД России по Иркутской 
области, подполковник полиции 
Владимир Балашов. 

Четыре десятка камер для всей Ир-
кутской области — объективно мало. 
По подсчетам специалистов, региону 
не хватает около 200 комплексов, 
чтобы закрыть все очаги аварийности. 
И, судя по всему, часть из них может 
появиться уже до конца 2017 года: из 
федерального бюджета на реализацию 
проекта по внедрению аппаратно-про-
граммного комплекса «Безопасный 
город» региону было выделено 1,5 
млрд рублей, в том числе на приобре-
тение и установку приборов фотовиде-
офиксации в районах области. Однако 
средства еще не освоены, идет процесс 
заключения контрактов. 

— Водителям известно, где стоят 
комплексы фотовидеофиксации, и 
они поступают хитро — приторма-
живают перед камерой, а дальше 
снова ускоряются как ни в чем не 
бывало. Поэтому мы решили уста-
навливать приборы у въезда на мост 
и съезда с него, в начале и конце 
затяжных отрезков, чтобы вычис-
лять среднюю скорость движения, 
— подчеркивает Владимир Балашов. 

В некоторых местах с внедре-
нием автоматических «инспекто-
ров» аварийность снизилась почти 

вдвое, к примеру, на плотине ГЭС 
количество ДТП с тяжелыми по-
следствиями резко сократилось. 
С другой стороны, камеры прово-
цируют мелкие аварии. Зачастую 
водитель вспоминает про комплекс 
фотовидео фиксации слишком 
поздно и начинает резко тормозить. 
В результате сзади идущий авто-
мобиль врезается в него. Именно 
поэтому логичнее устанавливать по 
две камеры на участке и фиксиро-
вать среднюю скорость. 

— Есть и много других способов 
приучить водителей к дисциплине 
и снизить аварийность: лежачие по-
лицейские, разделение транспорт-
ных потоков, например Старокузь-
михинская и Покровская развязки, 
установка отбойников (дорожных 
ограждений). Камера же в первую 
очередь нужна для того, чтобы ис-
ключить общение между инспекто-
ром и водителем и, как следствие, 
возможность коррупции, а также 
увеличить количество выявленных 
нарушений, снизить смертность и 
тяжесть последствий при ДТП, — 
считает начальник Центра автома-
тической фиксации администра-
тивных правонарушений в области 
дорожного движения. 

Каждый комплекс фиксирует 
около тысячи нарушений в месяц. 
И если учесть, что минимальный 
штраф составляет 500 рублей, 
нетрудно подсчитать «зарплату» 
камеры — полмиллиона рублей 

в месяц. Таким образом, прибор 
окупается за 2—3 месяца и при-
носит в региональную казну за год 
свыше 200 млн рублей. С января по 
август нарушители Приангарья уже 
внесли 100 млн рублей за штрафы, 
еще столько же остаются неопла-
ченными. 

"
Нередко можно увидеть, 
как Правилами дорожного 
движения пренебрегает не 
обычный автолюбитель, 
а шофер общественного 
транспорта — 
проскакивает на 
красный свет, лихо 
перестраивается 
из полосы в полосу, 
останавливается в 
неположенном месте. 

Складывается ощущение, что все 
нарушения сходят им с рук. «Ниче-
го подобного, — говорят перевоз-
чики. — Все штрафы нарушителю 
приходится оплачивать из собствен-
ного кармана». 

— Каждый месяц мы запрашива-
ем в ГИБДД информацию о наших 
водителях и устраиваем разбор 
полетов, — рассказывает Александр 
Кошкин, начальник предприятия по 
перевозке пассажиров, обслуживаю-
щего маршрут № 2. — С появлением 
камер водители стали более дисци-
плинированными, да им и невы-
годно лихачить — так от зарплаты 

ничего не останется. Если наруше-
ния становятся системными, выход 
у нас один — попрощаться с таким 
водителем. Мы отслеживаем их 
скорость и через ГЛОНАСС, которой 
оснащен весь наш автопарк. 

По словам директора Иркутск-
автотранса Андрея Никитина, на 
муниципальном предприятии дис-
циплина вдвойне жесткая — води-
теля, схлопотавшего штраф, ждут 
не только расходы из собственного 
кармана, но и внутренняя комис-
сия. В лучшем случае он отделается 
выговором со стороны начальства, 
в худшем — лишится стимулирую-
щих выплат или места работы. 

— В этом плане быстро воспи-
тывает перекресток улиц Ленина и 
Дзержинского, где весной постави-
ли комплекс «Автоураган», — счи-
тает Владимир Балашов. — Когда 
водитель автобуса сделает 10 рейсов 
и с каждого привезет по штрафу — 
за один день он облегчит семейный 
бюджет на 15 тысяч рублей. И в 
следующий раз задумается, а надо 
ли спешить или обгонять? 

Если к расположению стационар-
ных камер водители уже привыкли, 
то риск попасть в поле зрения «мо-
бильного репортера» — передвиж-
ного комплекса фотовидеофиксации 
— все еще сохраняется. К радости 
водителей, пока что в области толь-
ко одна такая машина. 

Яна Шутова  
Фото Валентина Карпова

ТЕМА НОМЕРА

Комплекс автоматически фиксирует нарушение 
и создает фотоматериалы, а сотрудники ГИБДД 
дополнительно отслеживают, чтобы собственник 
определился правильно и штраф был своевременно 
направлен нарушителю 

ВСЕВИДЯЩЕЕ  
ОКО

Недавно глава ГИБДД Рос-
сии Михаил Черников 
заявил, что к концу 2017 

года число комплексов автома-
тической фотовидеофиксации 
нарушений ПДД увеличится на 
треть — с 7,5 тысячи до 10 тысяч, 
в том числе 60 приборов должны 
установить в нашем регионе. Мы 
выяснили, какой доход приносят 
камеры, как они влияют на ава-
рийность и кто оплачивает штра-
фы общественному транспорту.

Сколько «зарабатывают» дорожные камеры и где 
в Иркутске планируют установить новые приборы

Комплексы фотовидеофиксации рассчитаны на 
температуру от -50 до +40 градусов. Внутри приборов 
стоят обогреватели, позволяющие бесперебойно 
работать даже в сильный мороз

"
В Иркутске новые комплексы 
в первую очередь планируют 
установить на затяжных 
участках пути, где водители 
превышают скорость: 
объездная дорога Ново-
Ленино, плотина ГЭС, Кайский 
спуск, Академический мост. Но 
справедливости ради нужно 
заметить, что эти дороги уже 
оснащены камерами, зачем 
же нужны дополнительные 
приборы?
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Знаки времени 
— Последние три года для меня 

связаны с событиями на Донбассе, с 
реакцией, которая четко разделила 
нашу общественность. Сразу стало 
ясно, кто есть кто. Кто болеет за рус-
ских людей, а кто болеет непонятно 
за кого, за некие неведомые отврати-
тельные силы. И эти события, и появ-
ление ополченцев, и реакция лучших 
людей России стали знаковыми. 

Толстой и Хемингуэй говорили, 
что лучших в своей жизни людей 
встретили на войне. Бестужев-Мар-
линский писал, что на поле брани 
произошла его встреча с народом. 
Русское дворянство с высоты и со 
стороны — «наискось» — наблюдало 
жизнь народа. На войне они поме-
щались в одно пространство, в одни 
позиции и вдруг начинали видеть 
потрясающего русского человека. 
Все типажи, которые потом Лев 
Толстой столь гениально описал, 
были увидены на полях войны. Про-
шло сто, сто пятьдесят, двести лет, 
а ситуация не изменилась. Люди, 
которые сегодня воюют на Донбас-
се, «безъязыкие». Если бы я в силу 
обстоятельств не был туда помещен, 
их вполне могли бы воспринимать 
по отзывам столичной снобистской 
псевдоинтеллигенции, которая 
снисходительно уверяет, что там 
не нашедшие себя в мирной жизни 
«сборища отвратительного необра-
зованного быдла». 

В ответ справедливо можно ска-
зать: «А вы, ребята, не нашли себя в 
военной жизни». Гражданский че-
ловек перестал испытывать пиетет, 
уважение по отношению к людям, 
которые на кон ставят самое важное 
— собственную жизнь. 

Недавно собрал антологию под 
названием «Я — израненная земля» 
и увидел, что события на Донбассе 
стали фактом культуры, русской 
литературы, чего не было ни с со-
бытиями в Чечне, ни с событиями в 
Афганистане. А Донбасс дал вели-
колепную поэтическую традицию. 
В болезненных муках, отряхивая 
с себя всю слизь, которая налипла 
за четверть века, мы теперь видим, 
куда идем. Мы видим свое солнце, 
свои горизонты. Я считаю, что ниче-
го плохого с Россией уже не случит-
ся. Все мои мучительные думы об 
исходе России, которые не давали 
покоя в девяностые, прекратились. 
Я знаю, что теперь все будет в по-
рядке. Россия — святая. 

С падениями и взлетами 
— Я убежден, что революция ок-

тября-ноября 1917 года — это народ-
ное деяние. И гражданская война 
— народное деяние, со всеми гре-
хами, со всеми взлетами и порази-
тельными открытиями. Мы несем за 
нее ответственность и вправе ей гор-
диться, потому что это не только те 
ужасы, о которых много говорят, но 
и «Тихий Дон», и «Анна Снегина» 
Есенина, и «Двенадцать» Блока. Это 
то, что дало ощутить народу необы-
чайную свою огромность, повлиять 
на судьбы человечества. В конечном 
итоге это космос в прямом и мета-
физическом смысле. 

Будут проходить десятилетия, 
столетия, но революция 1917 года 
зафиксирована в истории как одно 
из важнейших событий для всего 
человечества. Русские люди со-
вершили глобальный переворот и 
сказали — мы равные участники 
мировых событий. Для всех живу-
щих в Азии, Африке, Латинской 
Америке это было чудом и по сей 
день остается чудом. Тогда было 
достигнуто великое христианское 
равенство — момент религиозный, 
удивительный. 

Мы его не замечаем, упрощаем. 
Есть утверждение, что само собой 
бы все произошло, развивалась бы 

демократия. Не правда, не произо-
шло бы. Посмотрите, в каком ужасе 
пребывают страны Африки и Азии. 
Представители англосаксонской 
нации прилетают туда, бомбят, 
убивают по 200—300 тысяч чело-
век. Сейчас в мире идет 60 войн. О 
каком приходе демократии можно 
говорить? О каком прогрессе? Если 
бы не революция, все процессы в 
странах третьего мира были бы за-
морожены на столетия. Мы бы не 
имели свода мощнейших литератур 
— африканской, латиноамерикан-
ской, азиатской, которые появились 
так или иначе посредством Совет-
ского Союза, при помощи нашего 
прорыва. 

Литературный такт 
— Не лукавя, могу сказать, что 

воспринимаю писательство без 
пиетета. Всю наносную, характерную 
для молодых писателей патетику в 
отношении к себе как к человеку, 
который занимается высоким служе-
нием, я терпеть не могу. Надо всегда 
помнить, как Пушкин относился к 
себе — осознавая в себе гения, мог 
по этому поводу иронизировать. Я 
пишу легко, не буду делать вид, что 
страдаю в момент написания. Жить 
бывает сложно, но Бог не по силам 
ношу не дает. Живешь сложно — пи-
шешь легко. Как работал Валентин 
Григорьевич Распутин, я не знаю, но 
у него было замечательное каче-
ство — если не надо было писать, он 
не писал, потому и сохранил себя 
как огромного писателя. Распутин 
блистателен и в этом смысле. Он 
написал шесть классических пове-
стей — ровно столько, сколько было 
необходимо. В этом и состояло его 
понимание собственной сути, его 
литературный такт. 

Все сбылось 
— Жизнь полна удивительных от-

кровений. И осознание присутствия 
силы, которая больше нас, не то что 
никогда не покидало, а усиливалось. 
Я болезненно переносил все, что 
было связано с распадом страны. Но 
наше время удивительное, потряса-
ющее. И жизнь воспринимается как 
чудесное кино. Люди, на которых я 
смотрел в юности как на полубогов, 
сегодня зовут меня в гости. 

"
Я выезжаю с Донбасса на три 
дня и еду к Эмиру Кустурице, 
от него отправляюсь к 
Никите Михалкову. Валентин 
Григорьевич Распутин 
передавал мне приветы 
и поклоны. Станислав 
Говорухин звонит мне 
прямо на позиции, в окоп. 
Мыслимо ли? Мог ли я себе 
это представить в 1987 
году, когда уже знал обо 
всех этих людях и они были 
для меня абсолютными 
небожителями? А оказалось, 
что все это рядом. 

Сегодня утром я проснулся в 
самолете и подумал: как прекрасно, 
что лечу в Иркутск, просто счастье! 
А сейчас вернусь домой, меня дети 
обнимут. Потом сяду в машину, по-
еду в Донецк, а там мои бойцы ждут 
меня и любят. Непрестанное сча-
стье. Оно льется и льется. 

Ольга Соболева  
и из архива писателя

«ТЕПЕРЬ ВСЕ БУДЕТ В ПОРЯДКЕ» 
Захар Прилепин — о войне, истории, писательстве и непрестанном счастье

Лауреат многих престижных 
литературных премий, 
один из самых читаемых 

современных русских писателей, 
публицист, общественный дея-
тель Захар Прилепин, принявший 
участие в состоявшемся в Иркут-
ске Международном кинофоруме 
«Золотой витязь», поделился с 
нами своими размышлениями об 
истории России и писательстве.

"
Когда попадаешь в эту 
среду, понимаешь, какие там 
удивительные люди — живые, 
яркие, страстные, честные. 
И ты думаешь: русские люди 
живы, народ жив. Благодаришь 
Господа, что тебе дано счастье 
быть к ним причастным, 
называть их товарищами.

Критики называют Захара Прилепина современным классиком с каким-то 
поистине толстовским по силе изобразительности талантом

ДОСЬЕ
Захар Прилепин (настоящее имя — Евгений Николаевич Прилепин) 
родился 7 июля 1975 года в деревне Ильинка Рязанской области в 
селе учителя истории и медика. 
В 19-летнем возрасте Захар Прилепин был призван в армию, 
но впоследствии комиссован. После этого служил в ОМОНе, 
учился в школе милиции и параллельно — на филологическом 
факультете Национального исследовательского Нижегородского 
государственного университета им. Н. И. Лобачевского. В 1996 году 
его отправили  в Чечню для участия в боевых действиях. Окончить 
университет ему удалось только после возвращения из «горячей 
точки», в 1999 году.
В 2000 году Захар Прилепин устроился журналистом 
в нижегородскую газету «Дело» и уже через год стал главным 
редактором. Работал шеф-редактором сайта «Свободная пресса», 
колумнистом газеты «Известия», ведущим авторских программ 
«Соль» и «Чай с Захаром» на телеканалах РЕН ТВ и ЦАРЬГРАД.
Первые произведения Прилепина были опубликованы в 2003 году. 
Наибольшую известностьему принесли романы «Санькя» (2006 г), 
«Грех» (2007 г) и «Обитель» (2014 г), который занял первую строчку в 
рейтинге самых продаваемых книг года по данным сайта «Pro-Books.
ru» и стал самой читаемой книгой в библиотеках Москвы.
Женат, воспитывает четверых детей. 
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Соревнования 
среди юных фут-
болистов прово-
дились по трем воз-

растным группам: 
старшая (15—16 лет), 

средняя (13—14 лет) и 
младшая (12 лет и младше). 

Сначала игры прошли во 
всех четырех округах города, 
из каждого района в фи-

нал вышли две команды. 
Заключительная часть 
турнира состоялась 30 
сентября на стадионе 
«Локомотив». 

— Вероятно, в будущем 
из вас вырастут чемпионы. 
Но если этого не случится, 
надеюсь, вы сохраните 
любовь к спорту и ваше 

увлечение футболом останется на 
всю жизнь. Ярких вам матчей, инте-
ресных соревнований, но без травм! 
— пожелал юным футболистам мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников. 

"
Одна из особенностей 
команд, принимающих 
участие в турнире, — 
сплоченность. Эти ребята 
не просто вместе играют 
в футбол, а по-настоящему 
дружат. Футболисты 
«Иркута», занявшие 
первое место в Ленинском 
округе, выросли в одном 
дворе и знают друг друга 
с детства. 

— Мы учимся в разных школах, 
но много общаемся и все увлечены 
футболом. Кто-то из нас болеет за 
«Реал», кто-то за «Спартак», кто-то 
за «Барселону», но дерби смотрим 
вместе и даже умудряемся не ру-
гаться, — рассказывают Михаил Бы-
ков, Даниил Коршуков, Егор Блохин 
и Александр Белов из «Иркута». 

Игроки команды «Крылья», побе-
дившие в Октябрьском округе, Ни-
колай Рыков и Александр Макаров 

признались, что выход в финальную 
часть турнира дался им довольно 
легко. 

— Мы десять лет занимаемся 
футболом, раньше тренировались 
в «Вымпеле», сейчас играем просто 
ради спортивного интереса. Вече-
ром собираемся во дворе, трениру-

емся. Наша команда придерживает-
ся атакующего стиля игры. Участие 
в Кубке мэра для нас — хорошая 
проверка собственных сил. 

Элина Халтанова  
Фото Валентина Карпова 

и Александра Новикова 

— Андрей может увеличить глубину состава, — за-
метил главный тренер «Иркута» Александр Лукин. 
— На фоне дефицита больших игроков мы решили 
сместить Антонио Каетано на позицию вниз, но тог-
да Дмитрию Бубнову станет тяжело противостоять 
лидерам суперлиги-1. Исходя из этого, мы подума-
ли: было бы хорошо взять в заднюю линию челове-
ка, который имеет опыт игры в суперлиге, подходит 
нашему стилю игры и может забить. 

Андрей прилетел в Иркутск 28 сентября и сра-
зу отправился на тренировку с новой командой. 

— Ребята вокруг говорят о каких-то цифрах, 
но я пока ничего не понял, — улыбается Андрей. 
— Мне дали прочитать книгу о комбинациях, так 
что надо за короткое время вникнуть в игровой 
рисунок, влиться в коллектив, понять взаимодей-
ствие товарищей. У меня не было предсезонной 
подготовки, так что необходимо набирать игро-
вой ритм. В «Иркуте» я почти всех ребят знаю — 
мы играли либо вместе, либо друг против друга. 

— В целом итог позитивный. Контрольные 
встречи дали нам много информации для раз-
мышления, виден рисунок игры, есть взаимопо-
нимание между баскетболистами, мы определи-
лись с теми ребятами, на которых будем делать 
основной акцент в атаке, — рассказал Александр 
Лукин. — Мы ехали в Самару без иллюзий, по-

скольку отсутствовал наш первый номер Филипп 
Самойлович, а он — половина команды, прово-
дник идей, наша организация. Без него, конечно, 
пришлось тяжело, но, с другой стороны, игры 
показали, что Григорий Андреев может сыграть 
с первого номера, что парни в нужный момент 
умеют мобилизоваться. Несмотря на статус 
предсезонного турнира, нам достались сильные 
соперники, которые будут в лидерах чемпиона-
та. Между прочим, вторую встречу мы провели 
с ними прилично. 

— Не страшит, что от Филиппа зави-
сит вся игра? 

— Идеальная модель, когда все баскетболисты 
находятся в равных условиях и имеют равные шан-
сы для набора очков. Но игра на лидера — это одна 
из схем современного баскетбола. И, возвращаясь к 

сильным сторонам Филиппа, нужно отметить, что 
это один из тех немногих игроков, которые могут 
создать ситуацию для броска атаки. Так что мы из-
влекаем максимум из качеств Филиппа. 

— Старт сезона на выезде означает, 
что вливаться в ритм будет труднее? 

— Сейчас все команды в равных условиях — 
у кого-то поменялись тренеры, состав, залы, все 
набирают форму. Мало кто из клубов может по-
хвастаться, что у них все хорошо. 

Кстати, на выездные игры «Иркут» отправил-
ся с потерей в составе — Егор Муравьев получил 
травму (перелом мизинца) в одном из матчей 
домашнего Кубка Сибири и Дальнего Востока и 
пока не может присоединиться к команде. 

Элина Халтанова  
Фото из архива команды

ХОРОШЕЕ НАЧАЛО
«Иркут» выиграл стартовый матч сезона и приобрел нового игрока 

Первого октября начался баскетбольный 
сезон — «Иркут» в рамках чемпиона-
та России по баскетболу (суперлига, 

первый дивизион) сыграл на выезде со «Спар-
таком» (Санкт-Петербург). Матч закончился 
со счетом 46:62 в пользу иркутян. Накануне 
выездных игр наши баскетболисты провели 
открытую тренировку и представили нович-
ка. Иркутяне этого игрока знают хорошо — 
защитник Андрей Куземкин выступал за наш 
клуб в 2014—2015 годах, а затем провел два 
сезона за БК «Урал» (Екатеринбург). 

РЕБЯТА С НАШЕГО ДВОРА 
60 дворовых команд приняли участие в Кубке мэра по мини-футболу

Завоевать олимпийские ме-
дали, стать чемпионами 
страны, показать высо-

чайшие спортивные результаты 
могут единицы. А вот научиться 
командной игре, закалить свой 
характер, быть всегда в хорошей 
физической форме — все это до-
ступно каждому подростку. В на-
шем городе активно развивается 
детский и юношеский дворовый 
спорт. Интерес подростков к спор-
ту растет: в прошлом году на Ку-
бок мэра по мини-футболу среди 
дворовых команд подали заявки 
39 сборных, а в этом — уже 60!

"
«Иркут» перед стартом чемпионата страны 
провел два предсезонных турнира. С точки 
зрения результата — неудачно, с точки 
зрения выводов — плодотворно. 

Ограниченность поля в мини-футболе позволяет игрокам 
продемонстрировать самые лучшие качества игры: скорость, 
динамичность, быстрые атаки

Андрей Куземкин 
присоединился 
к «Иркуту» 
накануне 
стартовых матчей 
нового сезона. 
И уже успел 
помочь команде 
выиграть 
у питерского 
«Спартака» 
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 ТЕАТРЫ

МУЗЕИ

МБУК «Музей истории г. Иркутска  
имени А.М.Сибирякова»
Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 16а, тел. 710-422
Интерактивное занятие «Юные археологи» (12+)
Обзорные экскурсии по городу и на Байкал (12+)
Постоянно действующая экспозиция «От археологии до ХХ 
века» (6+)
К 100-летию Февральской и Октябрьской революций 1917 г. 
работает выставка «Иркутск в 1917 г.» (6+)

Музей городского быта, ул. Декабрьских Событий, 77, 
тел. 204-884
Проект «Школа чайного искусства» (12+) 
Мастер-класс «Как учились наши деды» (12+)
Постоянно действующие экспозиции образа жизни иркутян 
второй половины ХIX в. и XX в. (6+)
Городской выставочный центр имени В.С.Рогаля, ул. 
Халтурина, 3, тел. 200-365
Постоянно действующие экспозиции иркутских художников, 
мастеров ДПИ (6+)

Иркутский областной 
музыкальный театр  
имени Н.М.Загурского
5 октября
«Дамский портной» (16+), 18.30
6 октября
«Проделки Ханумы» (12+), 18.30
7 октября
«12 стульев» (12+), 18.00
8 октября
«Анна и адмирал. История любви» (16+), 
18.00
9 октября
«И приснится же такое…» (12+), 19.00
12 октября
«Как удержать мужа…» (12+), 18.30
Телефон нашей кассы: 34-21-31, 610-804

Иркутский ТЮЗ  
имени А.Вампилова
5 октября
«Белоснежка и семь гномов» (6+), 11.00/14.00
6 октября
«Белоснежка и семь гномов» (6+), 11.00
7 октября
«Волшебник Изумрудного города» (6+), 
11.00/14.00
«Воспитание Риты» (16+), 18.30
8 октября
«Волшебник Изумрудного города» (6+), 12.00
Телефон для справок: 45-00-41

Иркутский театр народной 
драмы
6 октября
«Тринадцатый день», историческая драма 
(12+), 18.30
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Принимаются 
коллективные заявки на доставку 
билетов по месту учебы или работы.  
Телефон кассы: (3952) 46-99-68.

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

5 октября
«Земля — Вселенная» (6+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 15.00
«Экзопланеты» (10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
6 октября
Фестиваль «Человек и природа». Показ 
конкурсной программы (6+), 10.30
Фестиваль «Человек и природа». «Ми-
нин», Россия (6+), «Озеро Байкал. Зим-
ний дух», США — Россия (6+), 12.00
Фестиваль «Человек и природа». «Сни-
мая звезды», Греция (6+), 15.00
Фестиваль «Человек и природа».  
Показ внеконкурсной программы (6+), 
18.00
Мастер-класс «Другой способ взглянуть 
на науку в полнокупольном кино» (16+), 
19.30
7 октября
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 12.00
Фестиваль «Человек и природа». «Ми-
нин», Россия (6+), «Озеро Байкал. Зим-
ний дух», США — Россия (6+), 12.00
Фестиваль «Человек и природа». «Сни-
мая звезды», Греция (6+), 15.00
Фестиваль «Человек и природа». «Майя: 
космические архитекторы», Мексика 
(6+), 18.00
Фестиваль «Человек и природа». «Тай-
ны Калакмуля», Мексика (6+), 19.30

8 октября
Фестиваль «Человек и природа». «Майя: 
космические архитекторы», Мексика 
(6+), 13.30
Фестиваль «Человек и природа». «Сни-
мая звезды», Греция (6+), 15.00
Фестиваль «Человек и природа». «Ми-
нин», Россия (6+), «Озеро Байкал. Зим-
ний дух», США — Россия (6+), 16.30

Фестиваль «Человек и природа». «Тай-
ны Калакмуля», Мексика (6+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизве-
данное» (12+), 19.30
9 октября
Фестиваль «Человек и природа». «Майя: 
космические архитекторы», Мексика 
(6+), 10.30
Фестиваль «Человек и природа».  
«Снимая звезды», Греция (6+),  
12.00
Фестиваль «Человек и природа». «Ми-
нин», Россия (6+), «Озеро Байкал. Зим-
ний дух», США — Россия (6+), 15.00
Фестиваль «Человек и природа». «Тай-
ны Калакмуля», Мексика (6+), 16.30
10 октября
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 10.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие 
в неизведанное» (12+), 19.30
11 октября
«Два стеклышка» (10+), 15.00
«Земля — Вселенная» (6+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30 

Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130-й квартал).  
Тел. 79-79-09 
Принимаются коллективные  
заявки

— Каждый из вас внес огромный вклад в развитие Иркутска. 
Спасибо вам за мудрость, неравнодушие, интерес к жизни, — 
заметил градоначальник. — Убежден, нигде нет таких актив-
ных горожан, как в Иркутске. Советуясь с вами, мы выстраи-
ваем стратегию, вектор развития нашего общества. Желаю вам 
здоровья и еще много лет оставаться в строю! 

Творческие коллективы города и артисты музыкального 
театра подготовили концертную программу, после чего всем 
пенсионерам вручили подарки.  

— Такие мероприятия дают нам большой заряд энергии, — 
заметил председатель Свердловского окружного совета ветера-
нов Владимир Тимофеев. — У нас 18 первичных организаций, и 
каждой из них городские власти оказывают поддержку: выделяют 
помещения, помогают устраивать встречи, создают условия для за-
нятий творчеством. В общем, позволяют нам жить активно и ощу-
щать свою значимость. А пенсионерам это необходимо — сейчас 
у нас появилось время для общественных дел, огородничества и 
даже, представьте себе, для изучения компьютерной премудрости. 

Элина Халтанова  
Фото Александра Новикова

ПОДОЛЬШЕ ОСТАВАЙТЕСЬ В СТРОЮ
День пожилого человека отметили в Иркутске 

Песни, танцы, поздравления 
и подарки — 29 сентября в 
музыкальном театре имени 

Н.М.Загурского чествовали людей 
старшего поколения. Праздник, 
посвященный Дню пожилого че-
ловека, состоялся по инициативе 
мэра Иркутска Дмитрия Бердни-
кова и собрал 850 пенсионеров. 
Среди них были представители 32 
ветеранских организаций, участ-
ники Великой Отечественной во-
йны, труженики тыла, заслужен-
ные работники здравоохранения, 
образования, культуры, председа-
тели ТОСов.


